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Уважаемые главы делегаций!
Дамы и господа!
Искренне рад приветствовать всех 

участников саммита.
Присоединяюсь к словам признатель-

ности в адрес Президента Республики 
Казахстан уважаемого Касым-Жомарта 
Кемелевича Токаева за прекрасную 
организацию нашей встречи.
Разделяю прозвучавшие сегодня 

оценки деятельности Совещания.
За прошедший период эта структура 

показала свою востребованность в каче-
стве важной площадки для широкого и 
открытого диалога по вопросам обеспече-
ния безопасности, укрепления взаимного 
доверия и устойчивого развития в Азии.
Выражаем готовность принять уча-

стие в совместной работе по вопросу 
трансформации нашего форума.
Уважаемые участники саммита!
Сегодня мы являемся свидетелями 

беспрецедентного дефицита диалога 
и доверия, растущей неопределенности 
в международных отношениях. Все это 
подрывает основы многостороннего 
сотрудничества, провоцирует эскала-
цию конфликтов, ведет к системным 
сбоям в глобальной экономике.
Новые геополитические реалии нега-

тивно сказываются на стабильности всего 
Азиатского региона. Кризисные явления 
напрямую затрагивают и государства 

Центральной Азии, сдерживают наши 
усилия по углублению экономической 
интеграции.
С учетом этого в интересах общей 

безопасности, развития и процветания 
нам необходимо сосредоточиться на 
следующих приоритетах.
Первое. Особого внимания требует 

ситуация в Афганистане.
К сожалению, на фоне других острых 

международных проблем вопрос афган-
ского урегулирования стал уходить на 
второй план. Нельзя допустить повторе-
ния печального опыта прошлого, когда 
эта страна фактически превратилась в 
международный террористический хаб.
Необходимо выработать общие, ско-

ординированные подходы к взаимодей-
ствию с временным правительством 
Афганистана. В целях достижения широ-
кого консенсуса по афганской проблема-
тике и принятия практических мер на 
глобальном уровне предлагаем рассмо-
треть возможность совместного обраще-
ния стран Азии к Генеральной Ассамблее 
Организации Объединенных Наций с 
инициативой о формировании междуна-
родной переговорной группы высокого 
уровня для подготовки и согласования с 
властями Афганистана алгоритма поэтап-
ного выполнения обязательств сторон.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 
ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА 

НА VI САММИТЕ СОВЕЩАНИЯ 
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 

И МЕРАМ ДОВЕРИЯ В АЗИИ

В форуме приняли участие 
Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев, Президент Респуб-
лики Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев, Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев, Президент 
Исламской Республики Иран Ибра-
хим Раиси, Президент Кыргызской 
Республики Садыр Жапаров, Пре-
мьер-министр Исламской Республики 
Пакистан Шахбаз Шариф, Президент 
Государства Палестина Махмуд Аббас, 
Эмир Государства Катар Тамим бин 
Хамад бин Халифа Аль Тани, Прези-
дент Российской Федерации Владимир 
Путин, Президент Республики Таджи-
кистан Эмомали Рахмон, Президент 
Турецкой Республики Реджеп Тайип 
Эрдоган, Президент Республики Бела-
русь Александр Лукашенко, а также 
заместитель Председателя Китайской 
Народной Республики Ван Цишань, 
Вице-президент Социалистической 
Республики Вьетнам Во Тхи Ань Суан.
Совещание по взаимодействию 

и мерам доверия в Азии (СВМДА) - 
международный форум, направлен-
ный на расширение сотрудничества 
в сферах безопасности и стабиль-
ности, активизацию торговли и 
экономического партнерства, взаи-
модействия в вопросах охраны окру-
жающей среды. В этом году иници-
ативе по созданию данного форума 
исполнилось 30 лет.

ИНИЦИАТИВЫ УЗБЕКИСТАНА НА САММИТЕ В АСТАНЕ
13 октября в городе Астане состоялся очередной саммит 
Совещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии 

с участием около 50 делегаций из стран-участниц и наблюдателей, 
а также международных и региональных организаций.

ПЛОДОТВОРНЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 13 октября в городе Астане в рамках саммита 

Совещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии провел встречи с руководителями ряда государств 
и международных организаций.

На встрече с Президентом Турецкой 
Республики Реджепом Тайипом Эрдога-
ном были рассмотрены вопросы прак-
тической реализации договоренностей 

на высшем уровне по дальнейшему 
укреплению отношений всеобъемлю-
щего стратегического партнерства 
и многопланового сотрудничества.

Особое внимание было уделено про-
движению совместных инвестиционных 
проектов и реализации новых деловых 
инициатив, участию ведущих турецких 

компаний в процессах приватизации госу-
дарственных предприятий в нашей стране.
Подчеркнута важность продолже-

ния активных гуманитарных обменов, 

прежде всего в области культуры и обра-
зования.
Обсуждены вопросы подготовки 

к предстоящему саммиту Организации 

тюркских государств в ноябре этого 
года в городе Самарканде. Достигнута 
договоренность об углублении продук-
тивного диалога в рамках регулярных 

министерских встреч в формате Узбеки-
стан - Турция - Азербайджан.
Президент Республики Узбекистан 

Шавкат Мирзиёев в отведенной для 

него резиденции принял генерального 
секретаря Организации тюркских 
государств Багдада Амреева.
С удовлетворением отмечены активи-

зация диалога и расширение многопла-
нового сотрудничества в рамках Органи-
зации в последние годы.
Были рассмотрены аспекты организа-

ции и проведения предстоящего саммита 
в Самарканде в ноябре этого года.
Накануне заседания глав государств 

состоится ряд министерских встреч для 

проработки повестки и многосторонних 
документов в области торговли, инвести-
ций, транспорта, информационно-ком-
муникационных технологий, гуманитар-
ных обменов.
Достигнута договоренность о тесном 

взаимодействии с секретариатом этой 
авторитетной региональной структуры 
для тщательной подготовки саммита 
Организации.
Президент Республики Узбекистан 

Шавкат Мирзиёев провел перего-
воры с делегацией Пакистана во главе 
с Премьер-министром этой страны 
Шахбазом Шарифом.
Были рассмотрены вопросы расши-

рения практического сотрудничества 
между двумя странами в соответствии с 
ранее достигнутыми договоренностями.
Лидеры Узбекистана и Пакистана 

выступили за эффективное использова-
ние имеющегося потенциала и широких 
возможностей взаимовыгодного сотруд-
ничества в торгово-экономической, 
инвестиционной, инновационной, транс-
портно-коммуникационной, культурно- 
гуманитарной сферах.
В целях содействия мирному урегули-

рованию и социально-экономическому 
развитию в Афганистане были предметно 
обсуждены перспективы реализации 
стратегического проекта строительства 
железной дороги «Термез - Мазари-
Шариф - Кабул - Пешавар».
На встрече Президента Республики 

Узбекистан Шавката Мирзиёева с 
вице-президентом Социалистической 
Республики Вьетнам Во Тхи Ань Суан 
обсуждались практические аспекты 
развития взаимовыгодного сотрудни-
чества между двумя странами.
В начале встречи глава вьетнамской 

делегации передала лидеру Узбекистана 
искренние приветствия Президента 
Вьетнама Нгуена Суана Фука.
В ходе переговоров были отмечены 

возможности кооперации и реализации 
совместных проектов в таких перспек-
тивных направлениях, как рисоводство, 
хлопководство, переработка мясной и 
молочной продукции, производство 
химической и текстильной продукции, 
выпуск автокомпонентов и электроники.
Согласовано, что для активизации 

деловых контактов и расширения инве-
стиционного сотрудничества в ближай-
шие месяцы будут проведены взаимные 
визиты на экспертном уровне, возобнов-
лена деятельность Межправительствен-
ной комиссии, а также запущен узбекско- 
вьетнамский Деловой совет.
Отдельное внимание уделено вопро-

сам налаживания межпарламентских 
отношений и осуществления совместных 
образовательных и других гуманитар-
ных программ.
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Эффективно преодолевать современные вызовы 

возможно только путем диалога, учета интересов 
друг друга и соблюдения общепризнанных норм 

международного права.
Именно поэтому главной целью выдвинутой нами 
Самаркандской инициативы солидарности во имя общей 
безопасности и процветания определено вовлечение 
в конструктивный диалог всех, кому небезразлично 
будущее человечества, кто стремится 
к миру, согласию и совместному процветанию.
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ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 
ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА 

НА VI САММИТЕ СОВЕЩАНИЯ 
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 

И МЕРАМ ДОВЕРИЯ В АЗИИ
Второе. Мы все больше сталкиваемся 

с широкой экспансией радикальных идей.
Используя новые методы пропаганды и иде-

ологического воздействия, деструктивные силы 
активно вовлекают молодежь в экстремистские 
организации. В этой связи нам нужно наладить 
системное сотрудничество, чтобы уберечь нашу 
молодежь от радикализма, направить ее энер-
гию на созидательный путь. Молодые люди 
должны поверить в себя, почувствовать сопри-
частность к формированию справедливого 
будущего, иметь возможность реализовать свой 
потенциал и надежды.
Как сопредседатели Молодежного совета 

Совещания предлагаем также запустить новый 
формат - Диалог поколений, призванный содей-
ствовать лучшему взаимопониманию между 
людьми разного возраста, совместному поиску 
решений наиболее актуальных проблем моло-
дежи. Готовы провести первую такую встречу в 
рамках Форума молодежных лидеров в Самар-
канде в апреле 2023 года.
Третье. Ключевым вопросом повестки сегод-

няшней встречи является адаптация наших 
экономик к нарастающим негативным послед-
ствиям глобального кризиса.
Здесь важно не допускать усиления протек-

ционизма, а также ввода новых ограничений, 
которые дестабилизируют глобальные рынки, 
усиливать взаимосвязанность в Азиатском 
регионе прежде всего за счет создания произ-
водственно-логистических цепочек и транс-
портных коридоров, эффективно соединяющих 
Центральную Азию с Южной и Восточной 
Азией, а также Ближним Востоком.
Четвертое. Преодолению вызовов устойчи-

вому развитию послужит продвижение эконо-
мики знаний как основы для перехода на новый 
этап глобальной промышленной революции.
Считаем целесообразным более полно задей-

ствовать потенциал трансфера инноваций, 
активно стимулировать цифровизацию, разви-
тие «облачных» технологий, искусственного 
интеллекта, Интернета вещей. По этим направ-
лениям страны Азии имеют все возможно-
сти для совместного достижения глобального 
лидерства.
Пятое. Большинство государств нашего кон-

тинента являются также основными импорте-

рами продуктов питания и остро ощущают на 
себе последствия продовольственного кризиса.
По оценкам Всемирной продовольствен-

ной организации, около половины населения 
планеты, страдающего от голода, проживает 
именно в Азии. Парадокс заключается в том, 
что одновременно наши страны являются и 
ведущими мировыми производителями продо-
вольствия.
В этой связи сегодня особенно необходимы 

новые подходы в таких направлениях, как 
формирование устойчивых схем производства 
продовольствия и оптимальных цепочек его 
доставки, гармонизация технических регламен-
тов для роста внутрирегиональной торговли, 
создание целостной системы мониторинга про-
довольственной безопасности в Азии.
Все эти вопросы предлагаем обсудить на 

Международной конференции под эгидой ФАО, 
которая пройдет в Узбекистане в следующем 
году.
Шестое. Для решения проблем экологии 

и изменения климата предлагаю объединить 
наши усилия и запустить регулярные эксперт-
ные консультации в рамках концептуальной 
программы «Зеленая Азия» по вопросам интен-
сивного озеленения наших стран и поддержки 
уязвимых экосистем.
Уважаемые друзья!
Убежден, что эффективно преодолевать 

современные вызовы возможно только путем 
диалога, учета интересов друг друга и соблю-
дения общепризнанных норм международного 
права. Именно поэтому главной целью выдви-
нутой нами Самаркандской инициативы соли-
дарности во имя общей безопасности и процве-
тания определено вовлечение в конструктивный 
диалог всех, кому небезразлично будущее чело-
вечества, кто стремится к миру, согласию и 
совместному процветанию.
Уважаемые главы делегаций!
Участники саммита!
Мы поддерживаем намерение Казахстана 

продолжить председательство в Совещании до 
2024 года и желаем успехов нашим казахстан-
ским партнерам.
Уверен, что общими усилиями, укрепляя 

партнерство и доверие, мы сможем достичь бла-
городных целей - обеспечить мир, стабильность 
и процветание наших стран.
Благодарю за внимание.

В настоящее время участниками СВМДА явля-
ются 28 государств. Еще 9 стран и 5 международ-
ных организаций имеют статус наблюдателей. 
Высшим органом СВМДА является Саммит глав 
государств и правительств. С 2020 года в СВМДА 
председательствует Казахстан.
Президент Республики Узбекистан Шавкат 

Мирзиёев в своем выступлении на саммите в 
Астане дал оценку нынешней международной 
ситуации, складывающейся на фоне беспреце-
дентного дефицита диалога и доверия, растущей 
неопределенности в международных отношениях.

- Новые геополитические реалии негативно ска-
зываются на стабильности всего Азиатского реги-
она. Кризисные явления напрямую затрагивают и 
государства Центральной Азии, сдерживают наши 
усилия по углублению экономической интегра-
ции, - сказал глава нашего государства.
В этой связи Президент подчеркнул необходи-

мость уделить особое внимание ситуации в Афга-
нистане, которая на фоне других острых между-
народных проблем стала уходить на второй план. 
Шавкат Мирзиёев призвал выработать общие, ско-
ординированные подходы к взаимодействию с вре-
менным правительством Афганистана. Предложил 
рассмотреть возможность совместного обращения 
стран Азии к Генеральной Ассамблее Организа-
ции Объединенных Наций с инициативой о фор-
мировании международной переговорной группы 
высокого уровня для подготовки и согласования 
с властями Афганистана алгоритма поэтапного 
выполнения обязательств сторон.

Опасный вызов для общей безопасности пред-
ставляют широкая экспансия радикальных идей, 
попытки активного вовлечения молодежи в экст-
ремистские организации. В этой связи отмечена 
востребованность системного сотрудничества.
Как сопредседатель Молодежного совета Сове-

щания по взаимодействию и мерам доверия в Азии 
Узбекистан предложил запустить новый формат - 
Диалог поколений, призванный содействовать 
лучшему взаимопониманию между людьми раз-
ного возраста, совместному поиску решений наи-
более актуальных проблем молодежи.
Президент Республики Узбекистан выдвинул 

ряд инициатив по адаптации экономик стран Азии 
к нарастающим негативным последствиям гло-
бального кризиса. В частности, не допускать уси-
ления протекционизма, а также ввода новых огра-
ничений, которые дестабилизируют глобальные 
рынки; усиливать взаимосвязанность в Азиатском 
регионе, прежде всего за счет создания производ-
ственно-логистических цепочек и транспортных 
коридоров, эффективно соединяющих Централь-
ную Азию с Южной и Восточной Азией, а также 
Ближним Востоком; продвигать экономику зна-
ний как основу для перехода на новый этап гло-
бальной промышленной революции; более полно 
задействовать потенциал трансфера инноваций, 
активно стимулировать цифровизацию, развитие 
«облачных» технологий, искусственного интел-
лекта, Интернета вещей.
Кроме того, Шавкат Мирзиёев предложил 

новые подходы для преодоления проблем в сфере 
обеспечения продовольственной безопасности. 
Это формирование устойчивых схем производства 

продовольствия и оптимальных цепочек его 
доставки, гармонизация технических регламентов 
для роста внутрирегиональной торговли, создание 
целостной системы мониторинга продовольствен-
ной безопасности в Азии.
Эти вопросы будут обсуждены на Международ-

ной конференции под эгидой ФАО, которая прой-
дет в Узбекистане в 2023 году.
Для решения проблем экологии и изменения 

климата предложено объединить усилия и запу-
стить регулярные экспертные консультации в рам-
ках концептуальной программы «Зеленая Азия» по 
вопросам интенсивного озеленения наших стран и 
поддержки уязвимых экосистем.
Подытоживая, глава Узбекистана высказал уве-

ренность, что эффективно преодолевать современ-
ные вызовы возможно только путем диалога, учета 
интересов друг друга и соблюдения общепризнан-
ных норм международного права.
Именно поэтому главной целью выдвинутой им 

Самаркандской инициативы солидарности во имя 
общей безопасности и процветания определено вов-
лечение в конструктивный диалог всех, кому небез-
различно будущее человечества, кто стремится к 
миру, согласию и совместному процветанию.
На саммите также выступили лидеры госу-

дарств-членов, главы делегаций стран и меж-
дународных организаций, являющихся наблю-
дателями. Было представлено видеообращение 
Генерального секретаря ООН.
Рабочий визит Президента Республики Узбеки-

стан Шавката Мирзиёева в Республику Казахстан 
продолжается.

rƒ`

ИНИЦИАТИВЫ УЗБЕКИСТАНА 
НА САММИТЕ В АСТАНЕ

На нем глава нашего государства 
объявил о внедрении в предстоящем 
году системы «Махаллинский бюд-
жет» в целях обеспечения самостоя-
тельного решения махаллями проблем 
своих жителей. В качестве экспери-
мента в каждом районе каждой обла-
сти с низкими налоговыми сборами 
взимание имущественного и земель-
ного налогов у населения будет пере-
дано в компетенцию самой махалли. 
Все поступившие средства от этого 
пойдут в махаллинский бюджет. Это 
значит, что махалля будет самосто-
ятельно распоряжаться этими сред-
ствами, а налоги, поступившие от 

жителей этой территории, останутся 
там же.
Чтобы понять, какое важное значение 

имеет новая система, следует вспомнить 
о том, что ответственные лица махал-
лей раньше могли полагаться только на 
помощь спонсоров, не имея на счетах 
собственных средств, которыми можно 
было бы распоряжаться в интересах 
махалли. Отныне махалля превратится 
в организацию со своим собственным 
бюджетом.
Цель от внедрения системы одна - 

устранение социально-экономиче-
ских проблем сельского населения, 
создание достойных условий жизни. 

Именно поэтому глава государства 
особо отметил, что люди должны 
чувствовать результаты реформ на 
себе.
В рамках программ этого года на 

развитие 4100 махаллей, решение про-
блем, связанных с детскими садами, 
школами, здравоохранением, водой, 
электричеством, канализацией, из 
бюджета выделено почти 29 триллио-
нов сумов. В результате отремонтиро-
ваны внутренние дороги в 434 махал-
лях. К сети питьевого водоснабжения 
подключены 672 махалли. Построены 
34 школы, реконструированы 338, 
отремонтированы 360, в результате 
получили возможность учиться в них 
дополнительно 78 тысяч учащихся. 
Также обновлены 580 трансформато-
ров, 20 тысяч километров электриче-
ских сетей, улучшено электроснаб-
жение 1,5 миллиона жителей в 413 
махаллях.

В настоящее время в стране 9370 
махаллей, согласно поручению Прези-
дента в каждой из них необходимо сфор-
мировать перечень проблем, которые 
беспокоят население. Определены кон-
кретные задачи по решению 12 тысяч 
вопросов, в основном связанных с доро-
гами, питьевой водой, ирригационной 
системой, электроснабжением, образо-
ванием и медициной.
Еще одна важная задача - с 20 октяб ря 

по 1 декабря объявлены 40 ударных 
дней по посадке деревьев. Благоустрой-
ство и процветание нашей Родины 
зависят от стремлений и усилий людей, 
которые живут на этой земле. Поэтому 
мы должны поддержать каждое поруче-
ние и инициативу, озвученные на сове-
щании, только тогда общество и страна 
достигнут намеченной благой цели. 
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ОТНЫНЕ У КАЖДОЙ МАХАЛЛИ БУДЕТ СВОЙ БЮДЖЕТ
Курсом реформ

В народе говорят: «Пусть заработанные вами деньги пойдут 
на благо семьи». Глубокий смысл данных слов был раскрыт 
на видеоселекторном совещании, состоявшемся 11 октября 
этого года под председательством Президента 
Шавката Мирзиёева, по приоритетным задачам благоустройства 
махаллей и решения волнующих население вопросов.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Взгляд из-за рубежа За строкой постановления

Президент Республики Узбекистан Шавкат 
Мирзиёев выступил на саммите и дал оценку 
нынешней международной ситуации, а также 
выдвинул конкретные инициативы по углубле-
нию экономической интеграции, расширению 
сотрудничества в области поддержки моло-
дежи, защите экологии и противодействия 
изменению климата, обеспечения продоволь-
ственной безопасности.
Глава нашего государства также призвал 

выработать общие, скоординированные под-
ходы к взаимодействию с временным прави-
тельством Афганистана.
Выдвинутые руководителем нашей страны 

инициативы получили широкий отклик среди 
общественно-политических и экспертно-ана-
литических кругов зарубежных стран.
ИА «Дунё» представляет ряд мнений и оце-

нок международных экспертов.
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- В контексте теку-
щей сложной геопо-
литической и эконо-
мической ситуации 
в мире выдвинутые 
Президентом Узбе-
кистана Шавкатом 
Мирзиёевым в ходе 
заседания СВМДА 
инициативы явля-
ются весьма своевре-
менными и актуальными.
Полностью разделяю мнение о необходи-

мости адаптации наших экономик к нараста-
ющим негативным последствиям глобального 
кризиса. В данном контексте приоритетным 
направлением считается усиление взаимосвя-
занности в Азиатском регионе, прежде всего 
за счет создания производственно-логисти-
ческих цепочек и транспортных коридоров, 
эффективно соединяющих Центральную Азию 

с Южной и Восточной Азией, а также Ближним 
Востоком.
Большой интерес Ташкент демонстрирует и в 

направлении перехода на новый этап глобальной 
промышленной революции, в том числе путем 
полного задействования потенциала трансфера 
инноваций, активного стимулирования циф-
ровизации, развития «облачных» технологий, 
искусственного интеллекта, интернета вещей.
По этим направлениям страны Азии, в част-

ности Малайзия, имеют все возможности для 
сотрудничества со странами-партнерами в 
целях совместного достижения глобального 
лидерства.
Уверен, что дальнейший тесный диалог 

между государствами - членами СВМДА, 
несом ненно, приведет к расширению торгово- 
экономического, инновационного и технологи-
ческого взаимодействия в Азиатском регионе.
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- В своем выступ-
лении на очередном 
заседании СВМДА 
Президент Респуб-
лики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев 
подчеркнул, что дан-
ный Совет показал 
себя крайне необхо-
димым, поскольку 
стал важным элемен-
том обеспечения безопасности в настоящее 
время.
Данная структура является международ-

ным форумом, направленным на обеспечение 
мира, безопасности и устойчивого развития на 
Азиатском континенте, а также на укрепление 
сотрудничества и повышение благосостояния 
стран и народов.
Ни для кого не секрет, что Азиатский конти-

нент занимает особое место на мировой поли-
тической арене. Сегодня на нем проживают 

более 4,5 миллиарда человек. Ожидается, что 
население удвоится в ближайшие 30 лет. На 
азиатскую экономику приходится около 35 
процентов мировой экономической активно-
сти. Кроме того, в Азии проживают две трети 
бедного населения мира.
В своем выступлении глава Узбекистана дал 

оценку современного развития и перспектив 
Азиатского континента, а также геополитиче-
ской ситуации. Обращено внимание на то, что 
страны Азиатского континента, обладающие 
большим экономическим и интеллектуальным 
потенциалом, сталкиваются с серьезными угро-
зами и опасностями, растет неопределенность в 
международных отношениях.
Как отметил Президент Шавкат Мирзиёев, 

все это подрывает основы многостороннего 
сотрудничества, провоцирует эскалацию конф-
ликтов, ведет к системным сбоям в глобальной 
экономике. Новые геополитические реалии 
негативно сказываются на стабильности всего 
Азиатского региона.
Знакомясь с выступлением Президента Узбе-

кистана, заметил, что руководитель страны 
определил важнейшие факторы экономического 
развития стран Азиатского континента.
Фактически предотвратить глобальный 

кризис экономики континента можно будет за 
счет более полного использования потенциала 
трансферта инноваций, активного продвижения 
цифровизации, развития высоких технологий, 
искусственного интеллекта.
Президент Узбекистана выразил уверен-

ность, что современные угрозы могут быть 
эффективно преодолены только на основе диа-
лога, учета интересов друг друга, соблюдения 
общепризнанных норм международного права.
Кстати, в своем выступлении Шавкат 

Мирзиёев еще раз напомнил о принятой по 
итогам недавнего саммита ШОС в Узбекистане 
Самаркандской инициативы солидарности во 
имя общей безопасности и процветания, глав-
ной целью которой является вовлечение в кон-
структивный диалог всех, кому небезразлично 
будущее человечества, кто стремится к миру, 
согласию и совместному процветанию.
Видно, что целью Самаркандской инициа-

тивы является не только обеспечение мира и 
согласия в странах Азиатского континента, но 

и содействие восстановлению взаимного дове-
рия и стабильности в международных отно-
шениях, а также укрепление единства путем 
создания широкого диалогового пространства, 
свободного от геополитической конкуренции, 
идеологических противоречий и споров.
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- Встреча Прези-
дента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева с 
Премьер-министром 
Пакистана Шахбазом 
Шарифом на полях 
саммита СВМДА в 
Астане является важ-
ным шагом для даль-
нейшей реализации 
двусторонних догово-

ренностей, достигнутых в ходе переговоров на 
Самаркандском саммите ШОС.
Проект железнодорожного сообщения Тер-

мез - Пешавар, а также задействование дву-
сторонних соглашений о транзитной и префе-
ренциальной торговле будут приоритетными 
вопросами двусторонней повестки.
Правительство Пакистана рассчитывает на 

расширение торговых связей, реализацию про-
ектов взаимосвязанности, что делает Пакистан 
важным партнером Узбекистана и других госу-
дарств Центральной Азии.
В этом направлении важное значение имеет 

подписанное недавно трехстороннее соглаше-
ние строительства железной дороги Китай - 
Кыргызстан - Узбекистан, которая станет 
интегральной частью железнодорожного про-
екта «Термез - Пешавар». В августе этого года 
успешно завершена полевая экспедиция специ-
алистов Пакистана, Узбекистана и Афгани-
стана по подготовке ТЭО этого флагманского 
проекта.
В свою очередь из Пешавара через назем-

ный маршрут взаимосвязанность обеспечива-
ется до пакистанских портов Карачи и Гвадар. 
Несомненно, что реализация важных про-
ектов взаимосвязанности целиком поменяет 
экономический и политический ландшафт 
региона.

УСИЛЕНИЕ ВЗАИМОСВЯЗАННОСТИ В АЗИАТСКОМ 
РЕГИОНЕ - ПРИОРИТЕТНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВА В РАМКАХ СВМДА
13 октября в Астане (Казахстан) состоялся очередной саммит
Совещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии (СВМДА) 

с участием около 50 делегаций из стран-участниц и наблюдателей, 

а также международных и региональных организаций.

СЛУЖБА СКОРОЙ ПОМОЩИ 
БУДЕТ ФУНКЦИОНИРОВАТЬ 
НА ОСНОВЕ МЕЖДУНАРОДНЫХ 
СТАНДАРТОВ 

В Андижане проведен капитальный ремонт 
здания скорой медицинской помощи. 

На основе постановления главы государства 
«О совершенствовании системы оказания населению 
скорой медицинской помощи» от 16 июня текущего 
года были определены задачи по созданию Республи-
канского центра скорой медицинской помощи и 14 
его региональных филиалов, а также внедрению по 
всей республике единой автоматизированной системы 
управления и налаживанию деятельности единых 
сall-центров, оснащению автомобилей скорой меди-
цинской помощи средствами радиосвязи и GPS-треке-
рами, полному обеспечению планшетами бригад ско-
рой медицинской помощи. 
В рамках исполнения вышеуказанного постановле-

ния в зданиях вновь созданных служб «103» в Анди-
жане выполнены ремонтно-строительные работы, 
оснащение современным оборудованием. 
На открытии нового здания скорой медицинской 

помощи с участием представителей широкой обще-
ственности выступил хоким Андижанской области 
Шухратбек Абдурахмонов. Он отметил, что в респуб-
лике проводится масштабная работа по улучшению 
работы службы скорой медицинской помощи, укреп-
лению ее материально-технической базы, сокраще-
нию времени прибытия по вызову, адаптации системы 
к международным стандартам. 
Здание оснащено современным оборудованием, 

налажена деятельность сall-центра, автотранспортные 
средства полностью обеспечены современными сред-
ствами радиосвязи, GPS-трекерами, а бригады скорой 
медицинской помощи снабжены планшетами. В целом 
созданы все необходимые условия для эффективной 
работы врачей и сотрудников. 
Теперь служба «103» в Андижане будет действовать 

на уровне международных стандартов.
t. rK=Lд3лл=е".
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Событие

По данным пресс-службы комбината, 
в рамках мероприятия организована 
выставка научных разработок и инно-
вационной продукции. В этом разделе 
проведена презентация новых видов 
изделий.
Отмечено, что основными исполните-

лями Программы локализации на АГМК 
являются центральный ремонтно-меха-
нический и цинковый заводы, а также 
научно-производственное объединение 
по производству редких металлов и твер-
дых сплавов.
Согласно программе в 2021 году в рам-

ках 87 проектов произведено продукции 
на 217,2 млрд сумов, прогноз выполнен 
на 134,6 процента. В январе-сентябре 
текущего года изготовлено продукции на 
222,7 млрд сумов, прогноз в этом направ-
лении выполнен на 130 процентов, а по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года темпы роста достигли 
149,7 процента. 
На сегодня по 32 новым проектам 

освоено производство продукции на 
сумму 49 млрд сумов. В частности, это 
изделия из твердых сплавов - сверла и 
долота, покрытия для камнеизмельчи-

тельных мельниц, устойчивые к высо-
ким температурам керамические изде-
лия, вольфрамовый ангидрид, броня 
дробильного оборудования, литейные 
изделия. Прогнозные показатели по всем 
проектам выполнены, а экспорт про-
дукции, произведенной в рамках про-
граммы, составил 579,1 тысячи долларов. 
На АГМК эффективно ведется работа и 
по расширению межотраслевых связей 
промышленной кооперации.
Выступая на открытии промышлен-

ной ярмарки, организованной на тер-
ритории спорткомплекса, генеральный 
директор АГМК Абдулла Хурсанов 
подчеркнул, что в рамках локализации 
производства поэтапно идет работа в 
направлении того, чтобы дорогостоящие 
детали для оборудования предприятия 
выпускались в стране. В декабре ожида-
ется запуск Алмалыкского машиностро-
ительного завода.
Хоким Ташкентской области Зойир 

Мирзаев отметил, что за год по Про-
грамме локализации в Ташкентской 
области произведено продукции на 
1 трлн 220 млрд сумов. Данный пока-
затель не самый высокий в республике, 

так что есть куда расти. Представители 
около 280 предприятий области уча-
ствуют в данной ярмарке, в процессе 
общения будет исследован спрос, а 
также сделаны предложения от местных 
производителей. По оценкам, 40-45 про-
центов частных предприятий работают 
в арендованных зданиях. Надо улуч-
шить условия аренды, обновить обору-
дование.

- Выставили для потенциальных 
поставщиков образцы наших деталей, - 
говорит аппаратчик цеха разделения 
воздуха медеплавильного завода Мир-
замурод Жураев. - Это вал с рабочими 
колесами, подшипниками скольжения, 
вентилями высокого давления для кис-
лородных баллонов. Изготавливаются 
в России и КНР, приобретаются пока за 
валюту. Ищем местных производите-
лей. В Коканде выпускают подшипники, 
вопрос только в качестве. Возможно, 
Ташкентский металлургический завод 
станет поставлять какие-то детали из 
нашего списка.
Помимо представителей столичной 

области, на ярмарке отмечены и гости из 
других регионов. Например, Джизакский 
аккумуляторный завод подписал мемо-
рандум о сотрудничестве с АГМК.
Свою продукцию на ярмарке предста-

вили и давние партнеры АГМК. К ним 
можно отнести и расположенное в Алма-
лыке ООО «Carbon-Polymer», менеджер 
которого Азизбек Аскаров вел перего-
воры с возможными клиентами.

- Наше предприятие производит изде-
лия из капролона, фторопласта, графита 
и текстолита, резинотехнические, - гово-
рит А. Аскаров. - Наладили поставку для 
АГМК поворотных дисковых затворов, 
вставок для шланговых вентилей, элек-
трографитовых щеток для грузовиков 
«БелАЗ». Цели - содействие в увеличе-
нии объемов локализации производства, 
а также создание рабочих мест в городе. 
Дело не только в затратах валюты для 
покупки дефицитных деталей к технике 
АГМК. Российским и китайским пред-
приятиям невыгодно принимать заказы 
на малые партии. Мы же займемся этим 
вопросом.
Среди надежных партнеров АГМК 

и ООО «Apiteks», производящее асбе-
стовые изделия, ткань для спецодежды, 
фильтровальные рукава, электроизоля-
ционные материалы.

- Мы сотрудничаем с АГМК уже сем-
надцать лет, теперь готовимся подписать 
меморандум и на будущий год, - гово-
рит менеджер по продажам Мехриддин 
Акмалов. - Кроме этого, получили на 
ярмарке несколько заказов. В установ-
ленном порядке выдвинем свои предло-
жения. И, если обе стороны устроят усло-
вия, заключим договоры.
Среди гостей ярмарки - Молодежный 

технопарк, открытый в прошлом году в 
Ахангаране. На его базе организовано 
обучение подростков с 13 лет созданию 
3D-моделей, радиотехнике, основам про-
граммирования и робототехники.

- Мы привезли сюда образцы моде-
лей, изготовленных детьми, - говорит 
заместитель директора технопарка Аза-
мат Турсуналиев. - Возможно, кто-то из 
предпринимателей окажет содействие в 
реализации проектов или трудоустроит 
наших выпускников.
Совместный проект по локализации 

производства карьерных самосвалов гру-
зоподъемностью от 30 до 320 тонн реали-
зует с АГМК ООО «Krantas Group».
Согласно постановлению Президента 

«О мерах по созданию эффективной 
системы развития производства и рас-
ширения промышленной кооперации 
в республике» от 24 января этого года 
пре дусмотрено предоставление воз-
можностей предприятиям для закупки 
быстроизнашивающегося оборудования, 
комплектующих и запасных частей для 
основных производственных нужд участ-
никами тендерных торгов, организую-
щими производство востребованной на 
внутреннем рынке продукции, на сред-
несрочных гарантированных условиях.

- Наше предприятие обеспечивает 
для АГМК локализацию таких деталей 
грузовиков, как кабина водителя, кузов, 
главная рама, топливный бак, аморти-
заторы рулевого управления, гидро-
цилиндр подъема кузова, - говорит 
директор ООО «Krantas Group» Акмал 
Каримов. - Кроме этого, наша продукция 
экспортируется в Туркменистан, Кыргы-
зстан, Таджикистан, Казахстан, Афга-
нистан. Но содействие в локализации и 
расширении промышленной кооперации 
для нас всегда в приоритете.
В пресс-службе АГМК поделились 

информацией о том, что в рамках под-
держки отечественных производителей, 
а также развития связей промышленной 
кооперации в целях сокращения объема 
импорта предприятием заключены кон-
тракты на закупку продукции на 1,1 трлн 
сумов, из которых через портал электрон-
ной кооперации подписаны контракты 
на 727,3 млрд сумов. 
По проектам, направленным на рас-

ширение промышленной кооперации 
при осуществлении поставки 45 видов 
отечественной продукции, утвержден-
ных приложением № 3 к постановле-
нию Президента Республики Узбеки-
стан от 24 января 2022 года, ожидается 
закупка товаров за девять месяцев на 
сумму 351,4 млрд сумов (рост 114 про-
центов), до конца года - на 470,5 млрд 
сумов.
В результате расширения межотрас-

левых связей промышленной коопера-
ции, нацеленных на оптимизацию объ-
емов импортной продукции, за отчетный 
период сокращены объемы импорта на 
65,2 млн долларов. До конца года ожи-

дается уменьшение объемов импорта до 
88,1 млн долларов.
Прогноз по объему импорта за девять 

месяцев составлял 556,9 млн долларов, 
фактически - 375 млн долларов (67 про-
центов от прогноза). К концу года ожи-
дается оптимизация объема импорта до 
120 млн долларов.
В результате интеграции науки и про-

изводства освоено собственное произ-
водство новых видов продукции. В част-
ности, в 2019 году в чистом виде получен 
металлический палладий, в 2021-м - 
металлический рений, в июле текущего 
года металлический молибден. В том же 
месяце получено авторское право на тех-
нологию производства металлической 
платины. На сегодня АГМК имеет автор-
ские права на технологию получения 
семи видов продукции.
На АГМК проводится определенная 

работа по исполнению положений поста-
новления Президента «Об организаци-
онных мерах по реализации Стратегии 
инновационного развития Республики 
Узбекистан на 2022-2026 годы» от 6 июля 
этого года.
В частности, в соответствии с доку-

ментом определено проведение 16 
научно- исследовательских работ на 
6 398 млн сумов в течение 2022-2024 
годов. На сегодня заключено семь конт-
рактов на выполнение научно-исследова-
тельских работ на 3 783 млн сумов.
На 2022-2026 годы намечена реали-

зация шести инновационных проектов 
на 6500 млн сумов. Постановлением 
предусмотрено совместное с другими 
предприятиями финансирование инно-
вационных исследовательских работ 
на 9 459,4 млн сумов, которые будут 
проводиться в течение 2022-2023 годов 
исследовательскими институтами нашей 
страны. Пока профинансировано девять 
научно-исследовательских работ на 
3 919,4 млн сумов. 
Цели ярмарки по привлечению отече-

ственных предпринимателей и производи-
телей к реализации совместных проектов, 
организации промышленной кооперации 
и налаживанию производства локализо-
ванной продукции можно считать достиг-
нутыми. Ведь за два дня в мероприятии 
приняли участие более 300 местных про-
изводителей, из них 62 участвовали с 
собственными стендами из более тысячи 
видов продукции. АО «Алмалыкский 
ГМК» подписаны меморандумы с отече-
ственными производителями по освое-
нию 326 видов импортозамещающей про-
дукции на 961,7 млрд сумов.
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Процесс экономических преобразований, про-
исходящих в нашей стране, вывел на рынок целую 
плеяду предприимчивых и деловых женщин.  Жен-
щины в бизнесе - явление уже совсем не редкое и 
давно не вызывает удивления. Особое внимание 
уделяется надомному труду. Этим прибыльным 
делом занята почти каждая четвертая семья. 
Предпринимательство нового времени - одна 

из форм самозанятости, семейного бизнеса, моти-
вированное на самореализацию, самоутверждение 
и карьеру. Ведение дела узбекистанками отличает 
постоянный поиск новых возможностей, умение 
привлекать и использовать для решения постав-
ленной задачи ресурсы из самых разнообразных 
источников. 
В существующей инфраструктуре поддержка 

женского предпринимательства находится на осо-
бом счету. И это не случайно: уважение и отноше-
ние к женщине, ее статус - один из показателей 
уровня культуры и духовного развития общества. 
Соотечественницы в нашей стране занимают 
ключевые посты в экономике и государственном 
управлении, служат в силовых структурах, зани-
маются бизнесом, при этом выполняют и семей-
ные обязанности, воспитывают детей. 
За последние шесть лет усовершенствовано 

национальное законодательство. В результате 

в жизнь соотечественников внедрены инициативы 
по развитию семейного предпринимательства, 
предоставлению гражданам дополнительных 
льгот и возможностей, расширению масштаба их 
охвата высшим образованием и решению финан-
совых вопросов. Все это служит важной основой 
для обеспечения занятости женщин, улучшения 
условий проживания, повышения уровня жизни и 
изменения мировоззрения. 
В нынешнем году 15 октября - Международный 

день сельских женщин в нашей стране широко 
отмечается как месячник просветительства в раз-
резе махаллей, населенных пунктов, секторов, 
районов, отдаленных территорий, ибо проводи-
мые важные реформы отражаются и на сельской 
местности, судьбе проживающих там женщин. 
Так, форум организован Сенатом Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан, Министерством сель-
ского хозяйства, Государственным комитетом 
семьи и женщин, Продовольственной и сельско-
хозяйственной организацией ООН, Агентством 
США по международному развитию, Ассоциа-
цией «Женщины аграрной сферы Узбекистана». 
Как подчеркнули участники мероприятия, жен-

щины, как правило, инвестируют в благосостоя-
ние семьи (здоровье детей, питание, образование), 
а также осуществляют предпринимательскую 

деятельность в сферах, способствующих найму 
большего количества работников, что прямо вли-
яет на повышение занятости населения. А благо-
даря многочисленным инициативам и проектам 
по совершенствованию условий, способствующих 
во влечению женщин в предпринимательскую дея-
тельность, обучающим семинарам, получили широ-
кое распространение бизнес-модели женского пред-
принимательства, в том числе в сельской местности. 

- Работа в данном направлении началась не 
вчера и не сегодня, оттого мы уже имеем возмож-
ность говорить о весомых переменах и результа-
тах, - подчеркнула в своем выступлении Пред-
седатель Сената Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан Танзила Нарбаева, - Так, под пред-
седательством Президента Шавката Мирзиёева 
14 июля 2020-го состоялось видеоселекторное 
совещание по вопросам повышения занятости 
молодежи и женщин, обеспечения их источником 
дохода. Глава государства тогда констатировал, 
что десятки тысяч женщин в регионах живут в 
трудных условиях, многие из них состоят на про-
филактическом учете. Чтобы поддержать курс на 
развитие женского предпринимательства, моти-
вировать безработных соотечественниц заняться 
бизнесом и пройти профессиональное обучение 
начали организовываться краткосрочные учебные 
курсы. Еще одна цель инициативы Президента - 
вовлечь в предпринимательство как можно боль-
шее число женщин, чтобы стимулировать в стране 
рост малого и частного бизнеса. 
Как убеждает статистика, число вовлеченных 

в бизнес соотечественниц с каждым годом растет. 
Для этого в стране делается немало, благодаря 
чему поддержка женской предпринимательской 
инициативы переросла из тренда в системную 
работу на государственном уровне. Постановле-
ние Президента Республики Узбекистан «О мерах 
по дальнейшему усилению гарантий трудовых 
прав и поддержке предпринимательской деятель-
ности женщин» от 7 марта 2019 года оформило 
развитие женских экономических инициатив во 
взаимодействии государственного и некоммерче-
ского секторов. 
В качестве механизма обеспечения гарантий 

прав соотечественниц и их эффективной деятель-
ности в сфере предпринимательства, организации 
работы по переподготовке женщин, долгое время 
занятых уходом за ребенком, профессиям, вос-
требованным на рынке труда, в регионах начали 
функционировать Центры предпринимательства 
женщин со статусом негосударственной неком-
мерческой организации. Решая поставленные 
задачи по продвижению женского предприни-
мательства, учреждения развернули свою дея-
тельность сразу по нескольким направлениям: от 
привлечения узбекистанок, выразивших желание 
заниматься соответствующей деятельностью, и 
содействия им в организации дела до формирова-
ния навыков ведения бизнеса, оказания консуль-
тативной помощи в выборе и использовании раз-
ных режимов налогообложения, в необходимых 

случаях - помощь в выделении начинающим 
свою деятельность женщинам-предпринимате-
лям пустующих зданий в махаллях. В сельской 
местности широко развивается частный бизнес, 
открываются новые предприятия, тысячи жен-
щин обеспечиваются работой. Активно реа-
лизуются программы «Обод кишлок», «Обод 
махалла». Также во всех регионах республики 
активизируется движение «Окила аёллар». 
Главное, на что обращают внимание ответ-

ственные лица при реализации подобных проек-
тов, - обмен реальными навыками, поскольку в 
данном направлении особенно важны вопросы, 
связанные с законодательством и налогами, 
опыт ведения бизнеса в конкретной сфере, про-
движение на рынке, привлечение инвестиций, 
финансирование, кредиты и господдержка. Таким 
образом, многие из тех, кто в будущем видит 
себя в малом и частном бизнесе, избавляются от 
нехватки знаний, неуверенности в собственных 
силах, что выступает главным препятствием на 
пути к успешному ведению бизнеса.  

Постоянный координатор ООН в Узбекистане 
Роли Астхана, заместитель представителя Продо-
вольственной и сельскохозяйственной организации 
ООН в нашей стране Шерзод Умаров, временный 
поверенный в делах Посольства США в Узбеки-
стане Пол Политис и другие отметили, что в Узбе-
кистане придается большое значение повышению 
социально- политической активности женщин, уси-
лению их участия в развитии фермерства и предпри-
нимательства, обеспечению гендерного равенства. 
Подчеркнуто: в настоящее время в числе 

занятых в сельскохозяйственной сфере граждан 
женщины составляют 41,3 процента, в шести 
тысячах из более 80 тысяч фермерских хозяйств 
руководителями являются женщины.
Также на мероприятии подробно обсуждена 

работа по социально-экономическому развитию 
территорий, в частности, по усилению участия 
женщин в развитии экспортного потенциала 

и промышленности в аграрной сфере, укрепле-
нию здоровья сельских женщин, защите материн-
ства и детства.

- Женщины достаточно мотивированы к биз-
несу, - отмечает Р. Астхана. - Для большинства 
основная причина - возможность больше зараба-
тывать, свободно распоряжаться собой и своим 
временем, немало тех, для кого бизнес - это твор-
ческая и профессиональная самореализация. 
В последние годы роль женщины в общественной, 
экономической и политической жизни нашего 
общества приобретает иной смысл. Современные 
девушки стали более амбициозны, инициативны, 
они стремятся быть независимыми, самодоста-
точными и востребованными.
Ныне в Узбекистане десятки организаций 

обучают бесплатно по таким направлениям, как 
ковроткачество, национальное ремесленничество, 
цветоводство, животноводство, пчеловодство, 
птицеводство, основы предпринимательства, 
бухгалтерии, компьютерной грамотности, шитья, 
парикмахерское дело, кулинария. 

Государство содействует в трудоустройстве 
женщинам, в том числе тем, кто из-за вынужден-
ной паузы, связанной с рождением и воспитанием 
детей, переобучился и получил востребованную 
ныне на рынке труда специальность. 
По итогам форума «Перспективы развития 

женского предпринимательства на селе и уча-
стие населения в обеспечении продовольственной 
безопасности» с учетом высказанных мнений, 
а также принимая во внимание важность разви-
тия партнерства по вопросам гендера, приняты 
рекомендации. Подчеркнуто, что, несмотря на 
проводимую масштабную работу в направле-
нии, уровень общественной активности женщин 
и молодежи в политической жизни должен про-
должать повышаться. Ведь только так возможны 
реальные перемены, творцами которых выступит 
непосредственно народ.

t%2% Š,м3!= j=L“=!%"=.

Вектор развития
АГМК ВОВЛЕКАЕТ В ЛОКАЛИЗАЦИЮ 
МЕСТНЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

`Kл=L j=м=л%".
&o!="д= b%“2%*=[.

Хокимиятом Ташкентской области совместно с Алмалыкским горно-
металлургическим комбинатом (АГМК) 11-12 октября проведена 
промышленная ярмарка с целью вовлечения в реализацию Программы 
локализации большего числа отечественных производителей.

q=K,…= `л,м%"=.
&o!="д= b%“2%*=[.

С первых дней обретения независимости уважение и внимание к женщинам, 
повышение их роли и статуса в обществе, обеспечение законных прав и интересов 
стали одним из приоритетных направлений государственной политики нашей 
страны. Соотечественницы проявляют активность во всех сферах жизни общества. 
В развитии эффективности социальных программ, направленных 
на улучшение благосостояния семей и открытие им широких возможностей 
в предпринимательской деятельности, активное участие принимает руководство 
республики. В канун 15 октября - Международного дня сельских женщин в столице 
состоялись форум «Перспективы развития женского предпринимательства 
на селе и участие населения в обеспечении продовольственной безопасности» 
и торжественное мероприятие «Почтение сельской женщине».
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ВОЗМОЖНОСТИ СИСТЕМЫ:
► оплата услуг операторов мобильной связи и городской телефонии;

► платежи за услуги интернет-провайдеров и цифрового телевидения;

► коммунальные платежи (электроэнергия, «Узтрансгаз», ГУП «Toshissiqquvvati», Сувсоз, Махсустранс);
► платежи по ипотеке и потребительским кредитам;

► просмотр состояния расчетного счета и его пополнение;
► информация об остатке средств по вкладам и начисляемых процентах;
► просмотр остатка средств на онлайн-карте «Смарт Виста» и данных по проведенным с ней операциям;

► платежи в бюджет;
► бесконтактные переводы средств с карты на карту.

МОБИЛЬНЫЙ БАНКИНГ 

MKBANK MOBILE - БЫСТРО И УДОБНО
В СИСТЕМЕ АКБ «МИКРОКРЕДИТБАНК» ЗАПУЩЕНА В СИСТЕМЕ АКБ «МИКРОКРЕДИТБАНК» ЗАПУЩЕНА 

НОВАЯ УСЛУГА ДЛЯ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ - MOBILE BANKING. НОВАЯ УСЛУГА ДЛЯ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ - MOBILE BANKING. 

С ЕЕ ПОМОЩЬЮ КЛИЕНТ, НАХОДЯСЬ В ЛЮБОМ МЕСТЕ, ПРИ ПОМОЩИ С ЕЕ ПОМОЩЬЮ КЛИЕНТ, НАХОДЯСЬ В ЛЮБОМ МЕСТЕ, ПРИ ПОМОЩИ 

МОБИЛЬНОГО ТЕЛЕФОНА МОЖЕТ УПРАВЛЯТЬ СВОИМ СЧЕТОМ МОБИЛЬНОГО ТЕЛЕФОНА МОЖЕТ УПРАВЛЯТЬ СВОИМ СЧЕТОМ 

И ОТСЛЕЖИВАТЬ ЕГО СОСТОЯНИЕ.И ОТСЛЕЖИВАТЬ ЕГО СОСТОЯНИЕ.

УСТАНОВКА И ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СИСТЕМЫ
Дистанционной системой оказания услуг для физических лиц можно пользоваться 

следующим способом: с мобильного устройства, работающего на системе 
Android, при помощи приложения Play Market загрузить MKBANK mobile.

Реклама

Человек и его дело

Мероприятие началось с пресс-тура 
для журналистов центральных и местных 
средств массовой информации, а также бло-
геров. 
Сначала участники пресс-тура посетили 

виноградники фермерского хозяйства «Хуш-
бекжон Сохибкор», где ознакомились с про-
цессом сушки винограда сорта «кишмиш» 
на солнце. Затем они получили достаточные 
сведения о технологии выращивания, хране-
ния и сбора урожая таких сортов винограда, 
как «жовуз», «тайфи», «хусайни», произрас-
тающих на 12,1 гектара виноградников фер-
мерского хозяйства «Хафизулло Уралов» 
махалли «Экраз».
Основные мероприятия фестиваля «Узум 

сайли» прошли на территории санатория 
«Хужаипок», построенного в районном 
цент ре. Здесь были организованы выставки 
винограда и других фруктов, бахчевых куль-
тур, выращенных местными садовниками, а 
также изделий народного ремесленничества. 
Опытные фермеры и специалисты отрасли 
предоставили участникам фестиваля под-
робные сведения о методах ухода за вино-
градниками, обменялись мнениями о полез-
ных свойствах этой ягоды для человеческого 
организма. 
Выступивший на торжественном откры-

тии фестиваля заместитель хокима области 
Журабек Тураев и другие участники гово-
рили о внимании государства, уделяемом в 
последние годы развитию туризма в стране, 
его роли в укреплении национальной эко-
номики, налаживании паломнического и 
медицинского туризма в Алтынсайском рай-
оне, проводимой работе по развитию агро- и 
энотуризма. Был проведен анализ потенци-
ала области по выращиванию и переработке 
винограда.
Славящиеся производством различной 

сельскохозяйственной продукции 1100 фер-
мерских хозяйств области выращивают 
отборный виноград на площади 10 тысяч 790 
гектаров, из них 685 располагаются в Алтын-
сайском районе и занимают площадь пять 
тысяч га.
По инициативе Президента страны сфера 

виноградарства поэтапно совершенствуется: 
высаживаются новые высокоурожайные 
сорта, внедряются передовые методы ухажи-
вания за виноградниками, что превращает 
ее в высокодоходную отрасль. В частности, 
на смену известным методам выращивания 
винограда «ишкоми» и «ерток» (наполь-
ный) приходит метод «воиш» (галерейный). 
Если до сих пор в области выращивалось 70 
процентов столовых сортов винограда, 20 
процентов кишмиша и 10 - промышленных 
сортов, то сейчас растет интерес к выращи-
ванию таких сортов, как «мерседес», «риза-
мат ота», «дамский пальчик», «черная кра-
савица», «чарос». Ярким тому примером 
является то, что в области в текущем году 
были разбиты новые виноградники на пло-
щади более чем 1200 гектаров.

- Виноградарство становится основным 
драйвером развития нашей экономики, - гово-
рит хоким Алтынсайского района Алишер 
Жумаев. - Потому что и земля, и вода, и клима-
тические условия района очень благоприятны 
для выращивания сладких, отборных сортов 

винограда, фруктов. Развивается и перераба-
тывающая отрасль. К настоящему времени в 
области собрано почти 130 тысяч тонн вино-
града, из них 56 тысяч - приходится на долю 
тружеников Алтынсайского района, 6 тысяч 
45 тонн урожая на 4 миллиона 586 тысяч дол-
ларов экспортировано почти в 10 стран мира. 
Пять из девяти имеющихся в области пред-
приятий по переработке винограда осуществ-
ляют свою деятельность в Алтынсайском 
районе, за минувший период года объем их 
продукции составил почти 1900 тонн. Теперь 
фермеры нашего района развивают агроту-
ризм, а предприятия по переработке вино-
града - энотуризм. 
В рамках фестиваля был организован 

семинар с участием владельцев фермер-
ских, дехканских хозяйств и приусадебных 
участков, занимающихся виноградарством, 
руководителей перерабатывающих предпри-
ятий, специалистов-садоводов, посвящен-
ный перспективам отрасли. Были заслушаны 
интересные доклады по развитию сферы на 
основе инновационных идей, обеспечению 
продовольственной безопасности, расшире-
нию экспорта, повышению потенциала пере-
рабатывающей отрасли. Первый заместитель 
руководителя Главного управления туризма 
и культурного наследия Сурхандарьинской 
области Зебунисо Алимардонова рассказала 
о перспективах развития туризма в районе, 
руководитель общества с ограниченной 
ответственностью «Султон шарбати» Икром 
Султанов провел презентацию, посвящен-
ную организации кластера по выращиванию 
и переработке винограда, а также налажива-
нию энотуризма.

Затем были определены победители 
смот ров-конкурсов 2022 года в номинациях 
«Самый сладкий виноград», «Самый вкусный 
виноградный сок», «Самая большая вино-
градная кисть», «Самый сладкий кишмиш». 
Их наградили дипломами, памятными и цен-
ными подарками. Также достойно поощрена 
группа активных участников, представивших 
свою продукцию.
Концертная программа придала фести-

валю «Узум сайли», который проводился в 
области впервые, особое очарование.
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Фестиваль 

«УЗУМ САЙЛИ» - 
ПРАЗДНИК ВИНОГРАДА

Фестиваль был организован Главным управлением туризма и культурного 
наследия Сурхандарьинской области, хокимиятом Алтынсайского района 
и другими организациями-партнерами в рамках реализации постановления 
Кабинета Министров Республики Узбекистан «О дополнительных мерах 
по эффективному использованию и развитию туристского 
потенциала Сурхандарьинской области» от 27 мая 2020 года.

Лучше поздно, 
чем никогда

Акрамхон разыскал мастеров 
резьбы по меди в надежде освоить эту 
профессию. 

- Хотел стать подмастерьем у ремес-
ленников, но это было непросто, - гово-
рит А. Юнусов. - Оказывается, есть 
секреты, которыми мало кто хочет 
делиться. Но я терпеливо учился у 
наставников. Прошло много времени, 
но я не нарушил данного себе обе-
щания стать мастером в этом деле. 
Не переставал думать, что научусь 
ремеслу резьбы, открою мастерскую, 
где собственными руками стану созда-
вать уникальные творения.
В своем доме Акрамхон организовал 

условия, нашел необходимые инстру-
менты для изготовления изделий из 
меди. Читал, искал, экспериментиро-
вал. Сначала он чинил старые вещи, 
пытался делать новые. Начав самостоя-
тельную деятельность, учился у Аъзам-
хона ака из Маргилана. Полученные от 
мастера навыки применял на практике. 
Работал сутками напролет, без сна.

…С тех пор прошли годы. Акрам-
хон Юнусов стал известным масте-
ром, хорошо знающим свое дело. 
Сегодня его сыновья Мухаммадалихон 
и Мухаммадюсуфхон идут по стопам 
отца. Несмотря на юный возраст, в 
свободное время они усердно изучают 

секреты ремесла. Один рисует узор, 
другой изготавливает сосуд. Отец 
хочет воспитать их в будущем искус-
ными мастерами.

Каждое изделие - 
оригинально 
и уникально

Раньше Акрамхон покупал ящички, 
в которые помещал свои изделия. 
Позже сам научился их изготавливать. 
Сейчас этим занимаются его мать и 
жена. Произведения искусства в этих 
ящичках увозят за границу.
Сегодня в мастерской ремеслен-

ника, который ныне является членом 
Ассоциации «Хунарманд», можно 
найти старинную и современную 
медную посуду. Когда мы спросили 
мастера, какие изделия делает из меди, 
сколько времени уходит на это и какова 
их цена, он ответил:

- Изготавливаю самовары, чай-
ники, тарелки, другие предметы быта 
и сувениры. В последнее время все же 
больше производим чайники. На изго-
товление одного из них уходит неделя. 
Медные чайники, выполненные в ста-
ринном узбекском стиле, продаем по 
цене до 1,5 миллиона сумов.
Мы спросили, не слишком ли 

высока стоимость?
- На первый взгляд может пока-

заться, что изделие стоит дорого. 

Но ведь за этим кроется многоднев-
ный ручной труд мастера. Если обра-
титься к истории, то в старину рез-
чики делали узоры, писали газели на 
золотых, серебряных, медных, брон-
зовых изделиях, а также на поверхно-
сти оружия из стали, даже на пушках. 
Их труд был кропотлив и отнимал 
много времени, поэтому цена была 
соответствующей.
В настоящее время применение 

медных сосудов становится все более 
популярным, потому что люди осоз-
нают, что их использование полезно 
для здоровья. Например, вода в мед-
ном кувшине исключительно чистая, 
сколько бы ни стояла, в жару сохраня-

ется холодной, как лед. Летом заварен-
ный в медном чайнике чай не портится 
и имеет приятный вкус.  

- Чем дольше вы занимаетесь этой 
работой, тем больше пропадает необ-
ходимость в чертежах или выкройке. 
Узор возникает словно сам по себе, 
и вы переносите его на изделие. Так 
что дубликатов в наших поделках не 
бывает. Каждое изделие оригинально и 
уникально, - утверждает мастер.  

Незабываемый момент 
- Мероприятие, проведенное в парке 

«Янги Узбекистон» по случаю Дня 
молодежи, стало одним из незабывае-
мых моментов в моей жизни, - делится 
впечатлениями Акрамхон Юнусов. - 
Потому что мне посчастливилось 
встретить здесь нашего Президента. 
Глава государства ознакомился с дея-
тельностью павильонов, организован-
ных в парке в рамках пяти важных 
инициатив, пообщался с молодежью 
и участниками мероприятия. Я и мой 
сын Мухаммадалихон также присут-
ствовали при этом разговоре. Беседа 
с Президентом придала нам огром-
ный стимул. Мой труд высоко оценен: 
по случаю 31-й годовщины незави-
симости меня наградили медалью 
«Шухрат». 

 Вдохновленный общением с Пре-
зидентом и оказанным ему доверием, 
ремесленник Акрамхон Юнусов 
сегодня покоряет новые творческие 
вершины. Благодаря вниманию и при-
знанию он получает еще больше удов-
летворения от работы и стремится 
создать что-то новое, удивительное, 
неповторимое. Своими изделиями 
мастер хочет популяризировать искус-
ство медной гравюры во всем мире, 
чтобы изделия заняли место в самых 
известных музеях. 
В нашей стране немало ремесленни-

ков. У каждого мастера собственный 
почерк. В творения он вкладывает чув-
ства и переживания. Герой нашей ста-
тьи своими произведениями искренне 
намерен передать следующему поколе-
нию искусство медной гравюры. 
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ПУСТЬ ОБ ИСКУССТВЕ МЕДНОЙ 
ГРАВЮРЫ УЗНАЕТ ВЕСЬ МИР

Старинный медный сосуд, однажды случайно попавший в руки 33-летнего жителя 
махалли «Сармазор» Куштепинского района Ферганской области Акрамхона Юнусова, 
полностью изменил его жизнь. Благодаря этому предмету мужчина заинтересовался 
медным делом. Нашел тематические книги, ознакомился с историей этого ремесла.


